

年 組 () 名前

サイン



◆お正月には、病気をせず、元気に1年間すごせることを祈る行事が、全国各地で行われます。

無病息災 炎に願う

水戸市常磐町の常磐神社で15日、古いお札やお守り、正月飾りなどを燃やす「どんど焼き」が行われ、集まった100人以上の参拝者らが無病息災を祈った。境内で行われたどんど焼きでは、神職らが神棚の前でおはらいを行った後、積み上がった

水戸で「どんど焼き」

正月飾りなどに火を入れた。火勢が強くなると、参拝者らは高々と上がった炎を見つめていた。

祭事を執り行った寺内義興宮司(66)は「コロナ禍で活気がない状態が続くが、皆さんの生活が上向きになってほしい」と話した。毎年欠かさず参加しているという茨城町の主婦奥谷スミさん(82)は「ウイルスに負けないように、今年も健康に過ごしたい」と笑顔を見せた。

(2023年1月16日 読売新聞茨城版より)

※先生やおうちの人と いっしょに読みましょう。

【1】写真は「どんど焼き」と呼ばれる行事です。なにを燃やしているのでしょうか。

Blank box for student answer to question 1.

【2】どんど焼きのほかに、みなさんの地域ではお正月に、どのような行事が行われていますか。うらに書きましょう。

年 組 () 名前

サイン

◆日本ではどこに住んでいても地震にみまわれるリスクがあります。なかでも大きな被害が予想されているのが、南海トラフ地震です。今後20年以内に起きる確率が発表されました。

20年以内に大地震「60%程度」

将来、巨大地震が起きることが予想されている南海トラフで、今後20年以内にマグニチュード8～9クラスの地震が発生する確率が、「50～60%」から「60%程度」に引き上げられました。研究者が毎年、巨大地震が発生する確率を計算し、注意を呼びかけています。今年の予測は1月13日に発表されました。

南海トラフは、東側は静岡県の駿河湾から、西側は宮崎県の日向灘まで、約700キロにもおよぶ巨大な海底の溝です。海底で岩板がぶつかり合っているため、100～200年の周期で巨大地震が起きています。最悪の場合、東海地方から九州地方までの広

(2023年1月19日 読売KODOMO新聞より)

「南海トラフ」確率上がる

い範囲が被災し、23万人もの死者が出るかと推計されています。南海トラフを震源とする巨大地震は、1946年の昭和南海地震（マグニチュード8.0）以来起きていません。地震が起きな

いのは良いことですが、その期間が長くなるほど、巨大地震が起きる確率は高まると考えられています。対象となる地域の人が、事前にどれだけ備えられるかが重要です。



【1】南海トラフで巨大地震が今後20年以内に起きる確率は60%程度に引き上げられました。今後30年以内や40年以内はどうか、しらべましょう。

【発展問題】南海トラフ地震では、大きな揺れのほか津波による被害が予想されています。津波が予想される時、命を守るために自分ができることを考えましょう。

年 組 () 名前

サイン



寒く………ない！

大寒の20日、北アルプス・立山連峰の麓にある富山県上市町の大岩山日石寺で、滝に打たれて身を清める「寒修行」が行われた。写真、細野登撮影。

午前9時頃の気温は4度で、水温は6度。白装束に鉢巻き姿の男女約40人が般若心経を唱えた後、本堂裏手の「六本滝」（高さ約6㍎）に次々と入り、滝に打たれながら手を合わせて無病息災や商売繁盛を願った。参加した同県射水市の自営業、金子香織さん(32)は「水の勢いと寒さで、思っていたより滝の中にいられなかった。気を引き締めて今年1年を過ごしたい」と話した。

◆一年で最も寒い時期とされる「大寒」に行われていることには、どのような意味がこめられているのでしょうか。

大寒卵で健康に

一年で最も寒さが厳しい大寒の20日、野田市目吹の菅野養鶏場では、この日に産み落とされた縁起物の「大寒卵」のパック詰め作業が急ピッチで行われた。寒い日に産み落とされた大寒卵を食べると「体が丈夫になり金運が上がる」とされる。

5、6年前に、ラジオで大寒卵のことを知ったという東京都内の男性が買い求めて以来、同養鶏場には問い合わせが相次ぎ、今年は新たな5件を含め、24件の注文に応えた。



大寒に産んだ卵のパック詰めに大忙し（20日、野田市の菅野養鶏場で）

【上】2023年1月21日 読売新聞千葉版より

【左】2023年1月20日 読売新聞夕刊より

【1】「大寒」は二十四節気の一つです。残りの二十四節気を調べましょう。

大寒 .. 1月20日頃	() .. 月 日頃	() .. 月 日頃	() .. 月 日頃
() .. 月 日頃	() .. 月 日頃	() .. 月 日頃	() .. 月 日頃
() .. 月 日頃	() .. 月 日頃	() .. 月 日頃	() .. 月 日頃
() .. 月 日頃	() .. 月 日頃	() .. 月 日頃	() .. 月 日頃
() .. 月 日頃	() .. 月 日頃	() .. 月 日頃	() .. 月 日頃
() .. 月 日頃	() .. 月 日頃	() .. 月 日頃	() .. 月 日頃

【2】【1】で調べた二十四節気に関連した行事には、どのようなものがありますか。調べて、その紹介文を裏に書きましょう。

年 組 () 名前

サイン

中学生の自治会役員誕生

横浜市のとある自治会で市内最年少と思われる中学2年生の自治会役員が、活躍しているという。なぜ、役員に立候補したのか。理由を聞くため、会いに行った。

「火のよーじん」。拍手木を打った後に、子どもたちの元気な声が響く。

最初は悩んだ」と明かす。13棟からなる大規模マンションに入居するのは約1230世帯。今年度の役員18人の中心は30〜70代の男性だが、鈴木さんは役員会で、防災訓練や小学生の下校の見守りなどについて肩を並べて議論する。「大人の中で意見を言っ

「大人の中で意見を言っ」て良いのか迷ったけれど、みなさんが意見を聞いてくれたら」と笑顔を見せた。

鈴木さんが自治会に興味を持ったのは小学5年の時。夏祭りの出店を手伝った際、役員の大人が楽しそうで、やってみたくなったという。役員に年齢制限がないことを知り、「いつかは」と心に決めた。

中学校生活に慣れた2022年2月に立候補、5月に選任された。両親には「中学生として、勉強など、やるべきことが出来るのなら」と背中を押された。2期連続で自治会長を務める田形勇輔さん(42)は、「中学生の役員にどんな役割を与えたいか、

◆住民が集い、地域のための活動をする自治会(町内会)で、若い世代が活躍しています。



マンションの周りを防犯パトロールする自治会役員の鈴木さんと子どもたち。「街のことをもっと知りたい」

【1】鈴木さんが自治会役員になったことで、地域にどのような変化をもたらしていますか。活動の内容と、その効果を説明しましょう。

.....

.....

.....

(2023年1月17日 読売新聞朝刊より)

【発展問題】あなたが住む街で、自治体や町内会など地域の住民が担っていることやその役割について調べ、裏に書きましょう。



年 組 () 名前

サイン



Tochigi capybara wins competition for longest soak

◆全国五つの動物園のカピバラによる「長風呂対決」。今年優勝したのはー。

(2023年1月9日 THE JAPAN NEWSより)

The champion of this year's annual capybara hot spring soaking contest was

Koharu, who took it easy in the tub for a whopping 3 hours, 40 minutes and 29 seconds.

The female capybara from Nasu Animal Kingdom in Nasu, Tochigi Prefecture, managed to stay in the water for more than an hour longer than the runner-up.

Capybaras from five different zoos nationwide competed Saturday to see which one of them could soak in the hot spring the longest. Each facility recorded the time from when their capybaras got into the tub until when they got out.

Coming in second place was male capybara Momiji, 10, from Ishikawa Zoo in Ishikawa Prefecture who clocked 2 hours, 23 minutes and 54 seconds.

Other competitors were from Saitama Children's Zoo Park in Saitama Prefecture, Izu Shaboten Zoo in Shizuoka Prefecture and Nagasaki Bio Park in Nagasaki Prefecture.

【1】2位はどこ動物園の何というカピバラですか。日本語で書きましょう。

【2】1位と2位の差はどのくらいありましたか。英語で秒単位まで書きましょう。

【3】長風呂対決はどのような方法で行われましたか。日本語で書きましょう。

annual: 毎年恒例の、hot spring: 温泉、soaking contest: 長風呂対決、tub: 湯船、whopping: なんと、Nasu Animal Kingdom: 那須どうぶつ王国、Prefecture: 県、the runner-up: 2位、nationwide: 全国の、competed: 競争した、soak: つかる、facility: 施設、Ishikawa Zoo: いしかわ動物園、competitors: 競争相手、Saitama Children's Zoo Park: 埼玉県こども動物自然公園、Izu Shaboten Zoo: 伊豆シャボテン動物公園、Nagasaki Bio Park: 長崎バイオパーク

手紙や郵便をテーマにしたさまざまな授業提案や実践報告など、国語教育にも活かせる教職員向けセミナーです。

2022年度 第5回

オンライン郵便教育セミナー

テーマ
2022年度総括



【主催：日本郵便株式会社】

参加費 **無料**

どなたでも参加
(視聴) できます

日時 2023年2月5日(日) 10:00~11:30

方法 ZOOM(ウェビナー形式) ※事前申込みが必要です

参加方法

「手紙の書き方体験授業Webサイト」

【郵便教育セミナーページ】から申込み

※返信メールでセミナーのZoom URLをご案内します。



●授業用テキスト
(低・中・高学年用)



●提示用
コンテンツ
(中学年用)

プログラム



※講座内容は、都合により一部変更になる可能性があります。

- 講座1 **〈絵手紙の作り方〉**
年度末の隙間時間にもできる! 簡単!楽しい! 絵手紙教室
- 講座2 **〈郵便をテーマにした特別授業〉**
① GIGAスクールに対応する! 一台端末を用いた郵便授業の提案
② 日本の伝統的な文化を子どもたちに伝える模擬授業
- 講座3 **〈2022年度 郵便教育 実践報告〉**
① 手紙の書き方テキストの広め方
② 郵便局との連携
- 講座4 **〈基調講演〉「令和の時代における不易と流行」**
郵便教育推進委員長 向山 行雄先生
(敬愛大学教育学部 教授・教育学部長、全国連合小学校長会顧問)
- 講座5 **〈対談〉「ICTの時代に求められる国語教育 郵便教育とは」**
谷 和樹先生 (玉川大学教職大学院 教授) × 手塚 美和先生 (静岡県小学校教諭)

11/27開催の
第4回セミナーに
参加いただいた
先生の声

小学校 低学年 初めてセミナーに参加させていただき、今日の講座を視聴して、今までと違ったオンラインコンテンツを使った手紙の書き方指導にチャレンジしてみたいと思いました。

小学校 高学年 今回もまた新しい実践があり、とても勉強になりました。GIGA対応授業の提案にあった、Googleアプリやキッズサイトを使った学習は、子どもたちも大いに楽しめそうです。

中学校 コンテンツの充実ぶりに目を見張りました。Webサイトにある授業動画を視聴(子どもも、教師も)することで、よりスムーズに指導にあたる事ができます。今日も多くのヒントがありました。

小学校 中学年 コンテンツを使った授業の紹介は、タブレット端末を使った工夫や可能性などについても学ぶことができ、自分でもやってみようという前向きな気持ちになりました。

小学校 教務主任 オンラインでの授業・提案の質の高さにも感動します。スマートな授業展開、提案のされ方で、内容が分かりやすく入ってきました。お便りの作り方の講座は、毎回楽しみにしているものの一つです。

教育委員会 毎回、ブラッシュアップされており、大変貴重な学びの場となっています。郵便局との連携の講座内容は、各学校のモデルとなるものであり、現場に戻ったら実践したいと思いました。

手紙の書き方
体験授業

「手紙の書き方体験授業」支援とは

日本郵便が手紙による子どもたちの心の交流の促進を目的として、全国の小・中・高等学校(特別支援学校含む)を対象に、手紙の書き方教材などをご希望校に無償でご提供し、授業を行っていただくことを支援しています。

※詳しくは、「手紙の書き方体験授業Webサイト」をご覧ください。

